

Cartulario de Santo Toribio de Liébana, edición y estudio por Luis Sánchez Belda, Patronato Nacional de Archivos Históricos, Madrid, 1948.

Autor:
Sánchez-Albornoz, Nicolás

Revista:
Cuadernos de Historia de España

1949, XI, 173-174

Artículo

Cartulario de Santo Toribio de Liébana, edición y estudio por Luis Sánchez Belda, Patronato Nacional de Archivos Históricos, Madrid, 1948.

La riqueza documental de los archivos españoles no guarda proporción con su difusión. Muchos fondos han sido sin embargo consultados por estudiosos, cuyo esfuerzo no perdura para provecho de los demás. La benemérita tarea de dar a conocer el contenido de los archivos para facilidad de la labor de los investigadores y para sentar sobre bases sólidas los conocimientos históricos,

se ve ayudada a veces por la existencia de cartularios o becerros. Transcriptos en pergamino, quedan reunidos en estos cartularios los documentos pertenecientes a un monasterio medieval. Gracias a esta prudente medida de los pacientes monjes se conservan hoy textos de multitud de diplomas perdidos. Por otro lado el conjunto formado permite abarcar con visión más sintética el desarrollo en el tiempo de una de estas grandes unidades que fueron los conventos medievales y su lugar.

Santo Toribio fué un monasterio de bastante importancia en la Liébana. Durante la colonización del valle en los primeros momentos del reino asturiano se establecen en él numerosos cenobios. En el siglo ix, el de San Martín cobra auge y absorbe paulatinamente a los menores. La documentación demuestra cómo a la advocación a este Santo se une poco después la de Santo Toribio, por razones no claras de determinar. En cualquier caso, a partir del siglo xii San Martín ha quedado completamente desplazado. Con el cambio se observa una cierta decadencia que termina con la adscripción del cenobio de Santo Toribio al más potente de San Salvador de Oña. El monasterio continúa su vida sin grandes alteraciones como priorato y a mediados del siglo xv pása a los benedictinos. Durante toda la Edad Media, Santo Toribio gozó de renombre y a él acudieron frecuentes peregrinos a venerar un *lignum erasis*, que poseía en custodia.

La publicación de los documentos concernientes a este monasterio, a cargo del archivero Luis Sánchez Belda, comprende como fondo principal el cartulario que mandó confeccionar en el siglo xiv el prior don Toribio y que se custodia en el Archivo Histórico Nacional de Madrid. Una colección diplomática aporta textos no comprendidos en el cartulario e ilustra el período posterior a la confección del mismo: los siglos xv y xvi. La colección consta de documentos existentes en el A. H. N. y algunos olvidados en el monasterio cuando su traslado. Las fechas entre las cuales está comprendido el volumen van del 790 al 1625. El contenido reúne escrituras de venta, donación, permuta, contratos de arrendamiento, relaciones de propiedades del convento, privilegios reales, bulas, etc.

La edición, que con todo cuidado y mérito ofrece Luis Sánchez Belda, contiene además del texto del cartulario y de la colección diplomática una introducción que describe e historia el monasterio e índices completos de personas y lugares. El libro, bien editado por Diana, incluye fotografías del monasterio y un mapa de la región.

Toda publicación que pone en manos del público con intencionado rigor científico los fondos documentales españoles es acogida con el mayor interés en la Argentina, donde resulta imposible acudir directamente a los archivos.

NICOLÁS SÁNCHEZ-ALBORNOZ.